

Lettre aux Amis du 14 décembre 2025.

Lundi 8 décembre 2025, fête de Marie Immaculée Conception

Nous célébrons dans toutes nos paroisses et églises la fête de Marie Immaculée conception. La vénération de Marie est populaire chez nous, même chez les musulmans. En Matinée, Sa Béatitude notre Patriarche Cardinal Béchara Raï s'est rendu au palais présidentiel de Baabda pour s'entretenir avec le président de la République Joseph Aoun et lui assurer son appui dans sa démarche de rétablir l'autorité de l'État et de mener les négociations avec Israël à travers le « Mécanisme ». Le président Joseph Aoun a déjà reçu un appui très fort lors de la visite du pape Léon XIV au Liban. A l'issue de l'entretien, sa Béatitude a déclaré : « *Tout le monde comprendra la position du président de la République et l'importance des négociations* ». « *Négocier ne signifie pas que nous allons conclure un accord avec Israël : il s'agit d'une étape préliminaire. Personne ne sera mis à l'écart, et il n'est en aucun cas envisagé de tout céder à Israël* ». « *L'armée libanaise fait son travail et se déploie comme il se doit au sud du Litani, ce que savent bien Israël et les Américains* ». Il a enfin affirmé qu'il est « *honteux d'imaginer un fossé entre Bkerké (le siège patriarchal) et la présidence de la République. Le président de la République est au-dessus de tous, au-dessus même du patriarche, et il ne peut donc exister un fossé de ce genre. C'est ce que je voulais transmettre à l'opinion publique, et ce sont les objectifs de ma visite aujourd'hui* ».

Sur un autre plan, nous signalons l'arrivée à Beyrouth de l'émissaire spécial de l'Élysée pour le Liban, M. Jean-Yves Le Drian, pour un nouveau round de négociations, le troisième depuis l'élection présidentielle de janvier 2025. La mission de M. Le Drian se concentre sur le fait d'accompagner et d'encourager le Liban à aller de l'avant sur les réformes exigées par la communauté internationale et le désarmement du Hezbollah. Il a rencontré le président de la République Joseph Aoun avant son départ demain pour le Sultanat d'Oman où il devra avoir des entretiens avec le sultan Haïtham ben Tarek. A l'issue de leur rencontre, le communiqué de la présidence de la République précise : « *La mission principale de M. Le Drian est d'accompagner les autorités libanaises dans leurs décisions souveraines* ». « *M. Le Drian a salué la décision de nommer l'ambassadeur Simon Karam à la tête de la délégation au sein du Comité de supervision du cessez-le-feu* ». « *La rencontre a également porté sur les développements sur le terrain dans le Sud, ainsi que sur les évolutions internes et les dossiers liés aux réformes, en plus des préparatifs en vue de la tenue possible d'une conférence de soutien à l'armée libanaise, prévue au début de l'année prochaine* ».

M. Le Drian s'est ensuite entretenu avec le ministre des Affaires étrangères, M. Joe Raggi. Il devra rester au Liban jusqu'à mercredi pour s'entretenir avec le président de la Chambre, M. Nabih Berry, et le Premier ministre, M. Nawaf Salam, ainsi qu'avec le chef des Forces libanaises, M. Samir Geagea, celui des Kataëb, M. Samy Gemayel, le leader druze M. Walid Joumblatt et le Commandant en chef de l'armée le général Rodolphe Haykal.

19h00 : J'ai présidé la réunion de la commission diocésaine de la Famille à Douma, dans la montagne, chez le couple Jihad et Margo Samia ; puis nous avons terminé par un dîner fraternel autour du feu.

Mardi 9 décembre 2025

Au Centre Catholique d'Information à Jal el Dib (au nord de Beyrouth), j'ai inauguré mon mandat à la présidence de la Commission épiscopale des moyens de communication par une conférence de presse sur le jubilé du prisonnier avec S. Exc. Mgr Maroun Ammar, archevêque de Saida et président de la Commission épiscopale Justice et paix, accompagné par le Père Jean Moura, Aumônier national de la pastorale des prisons au Liban, et Mme Léa Maamari, responsable du comité d'information.

En introduisant le thème de la pastorale des prisons, j'ai rappelé les paroles de Sa Sainteté le pape Léon XIV à la rencontre avec les consacrés à Notre-Dame du Liban le 1^{er} décembre : « *En ces lieux où le monde ne voit que des murs et des crimes, nous voyons la tendresse du Père qui ne se lasse jamais de pardonner, dans le regard des détenus, parfois perdus, parfois éclairés par une nouvelle espérance* ».

Mercredi 10 décembre 2025

Le président Joseph Aoun poursuit sa visite à Mascate. Il est accompagné par les ministres des Affaires étrangères Joe Raggi, de l'Intérieur Ahmad Hajjar, de la Défense Michel Menassa, de la Santé Rakkan Nassereddine et de l'Agriculture Nizar Hani.

Il a eu des entretiens à huis-clos avec le sultan Haïtham ben Tarek, et des réunions conjointes avec les ministres des deux pays.

Le communiqué conjoint, publié à la fin de la visite, précise que les deux dirigeants « *ont appelé au renforcement des relations entre les deux pays et à l'élargissement de la coopération et de la coordination dans tous les domaines : politique, économique, investissement, bancaire, touristique, transport et services logistiques* ». « *Les deux dirigeants ont également donné leur feu vert à la préparation d'une première réunion de la commission mixte omano-libanaise, présidée par les ministres des Affaires étrangères à Mascate, et à travailler à la signature de nouveaux accords et mémorandums d'entente pour renforcer leur coopération* ». « *Ils ont aussi demandé l'arrêt immédiat des attaques israéliennes contre le Liban, le retrait complet de tous les territoires libanais et arabes occupés, et le soutien aux efforts internationaux pour prévenir toute escalade, stabiliser la région, faciliter le retour des déplacés et promouvoir la reconstruction* ». « *Ils ont enfin réaffirmé la position arabe constante en faveur de la fin de l'occupation israélienne et de la création d'un État palestinien indépendant sur les frontières du 4 juin 1967, avec Jérusalem-Est pour capitale* ».

Jeudi 11 décembre 2025

10h00 : Au Centre Catholique d'Information, j'ai présidé la première réunion de la Commission épiscopale pour les communications sociales. Aux douze membres de la commission, tous journalistes dans différents Médias et œuvrant depuis des années auprès l'Église, j'ai dit :

« *Je commence avec vous aujourd'hui un pèlerinage que j'espère plein de charité, de respect, d'écoute mutuelle et de concertation pour transmettre la vérité au monde au nom de l'Eglise en vue de construire la paix juste, durable et globale. La noble mission que nous portons, nous journalistes, exige que nous cherchions la vérité dans l'amour et le respect de la dignité de l'homme. Cette mission nous appelle, selon le Pape Léon XIV, à s'engager à promouvoir une communication différente, qui ne revêt pas des mots agressifs, qui n'épouse pas le modèle de la compétition, qui ne sépare*

jamais la recherche de la vérité de l'amour avec lequel nous devons humblement la rechercher. La paix commence par chacun de nous : par la manière dont nous regardons les autres, dont nous les écoutons, dont nous parlons d'eux ». (Discours aux représentants des médias, le 12 mai 2025). « L'Église, ai-je conclu, nous envoie comme missionnaires d'Information au service de la Vérité qui est Notre Seigneur Jésus Christ. Unissons donc nos efforts, comme nous conseille le Pape François, pour désarmer la communication de tout préjugé, rancœur, fanatisme et haine ; purifions-la de toute agressivité ».

Vendredi 12 décembre 2025

17h00 : Je suis à Douma, dans la montagne, pour célébrer la fête du 5ème anniversaire de la fondation de la conférence Saint Joseph du Mont Batroun de la Société St Vincent de Paul. J'ai présidé l'eucharistie avec Mgr Pierre Tanios, vicaire général et aumônier, le P. Yaacoub Hanna, curé, et d'autres prêtres du secteur de la montagne, en présence de Dr Fadi Chaër, président de la conférence, des autres membres et des paroissiens des dix-sept paroisses du secteur. Dans mon homélie, j'ai insisté sur la charité, pilier fondamental de notre engagement chrétien dans le monde, qui nous incite à suivre Jésus Christ à l'exemple de Saint Vincent de Paul pour servir les plus pauvres et les plus démunis. J'ai rendu grâce à Dieu pour tous ceux qui se dévouent généreusement au service de leurs frères et sœurs en besoin de charité dans la montagne.

Après la messe, nous avons inauguré, au salon paroissial, l'exposition de Noël, produits locaux des paysans de la montagne, qui nous prépare au Noël de l'Espérance 2025. Nous avons terminé par un dîner familial chez le curé Père Yaacoub autour du feu.

Samedi 13 décembre 2025

11h00 : J'ai rejoint, avec Mgr Pierre Tanios vicaire général, les différents groupes du Mouvement Marial des Confréries réunis dans la grande salle paroissiale de Kfarhatna pour une journée spirituelle avec leur aumônier diocésain Père Boutros Farah.

17h00 : J'ai pris part au récital de Noël à Tannourine, en l'église Notre-Dame de l'Assomption, donné par la chorale paroissiale enrichi du chœur des enfants, eux aussi dotés de voix angéliques. Nous avons été nourris des méditations nous invitant à mettre notre confiance en Jésus Christ, notre Espérance, qui ne déçoit pas, et notre Paix qui vient du ciel. J'étais aux côtés de Mgr Pierre Tanios, vicaire général et curé de Tannourine, et des autres prêtres du secteur de la montagne, ainsi que du député de Batroun M. Ghayath Yazbek, du Maire de Tannourine Me. Yasser Nehmé, et des fidèles. Après le récital, nous avons allumé ensemble, sur la place centrale, l'arbre de Noël et assisté à un jeu de feux d'artifice.

Dimanche 14 décembre 2025, Dimanche de l'annonce à Joseph et fête de Saint Nématallah Hardini

10h00 : A Bkerké, Sa Béatitude notre Patriarche Cardinal Raï a présidé la messe de l'annonce à Joseph et le « jubilé du prisonnier » dans le cadre de l'année jubilaire de l'espérance. A concélébré avec lui S. Exc. Mgr Maroun Ammar, archevêque de Saida et président de la Commission épiscopale Justice et paix, accompagné de l'équipe de l'aumônerie nationale de la pastorale des prisons au Liban. Après avoir remercié tous ceux qui se dévouent au service des prisonniers dans les conditions déplorables des

prisons au Liban et après avoir rappelé l'État, notamment les ministères de l'Intérieur et de la Justice, à accomplir ses devoirs envers les prisonniers, Sa Béatitude a commenté l'évangile du jour (Mt.1,21-25) en disant :

« Nous nous trouvons autour de la Parole de Dieu alors que chacun de nous porte quelque chose de l'hésitation de Joseph, de sa peur et de son attente. Mais nous écoutons tous la parole de l'Ange : ne crains pas. Que cette rencontre soit pour nous un temps de grâce, un renouveau de la confiance et une disposition à accueillir le Seigneur qui vient dans le silence et la simplicité ». « En venant à notre situation nationale, le Liban ressemble aujourd'hui à Joseph : il est fatigué, perplexe, plein de questions et a besoin d'une parole qui le sécurise. Cet évangile peut être considéré comme une déclaration nationale : il n'y a pas de salut sans confiance, pas d'avenir sans obéissance aux valeurs, et pas de paix sans le courage de la miséricorde. Il nous invite à reconstruire le pays en respectant la légalité, en sauvegardant l'homme et ses droits et en faisant prévaloir le dialogue. Nous sommes appelés à faire entrer notre patrie dans un nouveau processus de salut ; c'est-à-dire à respecter les institutions, à appliquer les lois, à exercer la responsabilité et à avoir une conscience vive qui ne craint pas. Rappelons ce que nous a dit le pape Léon XIV : la paix est possible. Les guerres ne font pas d'avenir, le désespoir n'est le destin des peuples et le Liban est capable de se relever s'il reprend sa mission ».

18h00 : Au monastère des Saints Cyprien et Justine à Kfifane, j'ai présidé l'eucharistie de la fête de Saint Nématallah Hardini, entouré du vicaire général, des prêtres du diocèse du supérieur et des moines, en présence de dizaines de fidèles. Partant de l'évangile propre du jour (Mt. 4, 18-25 : appel des premiers disciples), j'ai dit notamment :

« Jésus a appelé ses Apôtres, ses disciples et tant de personnes au cours des siècles, à l'exemple des saints Nématallah, Charbel et Rafqa, qui ont tout quitté pour le suivre. Ils se sont sanctifiés dans l'Ordre Libanais Maronite et ont sanctifié le monde dans lequel ils ont vécu, et particulièrement leur patrie le Liban qui souffrait de guerres, de révoltes et de persécutions, notamment entre 1840 et 1860. Saint Charbel s'est sanctifié en vivant dans son ermitage ; Sainte Rafqa, en portant la croix des souffrances avec Jésus ; et Saint Nématallah en vivant ici dans ce monastère la vie communautaire dans l'abnégation, la prière et l'adoration devant le Saint sacrement pour des nuits entières. (...) Que peut-on apprendre de Saint Nématallah aujourd'hui ? Nous apprenons à nous confier à la volonté de Dieu, à prier sans cesse, à adorer Dieu présent en nous et dans le Saint sacrement et à effacer notre moi en faveur du nous, du Bien commun de la communauté, de l'Église et de la patrie. (...) Le pape Léon XIV nous a dit au Liban : fermons nos yeux à ce monde et ouvrons-les à la lumière de Dieu ; nous arriverons à changer le monde et à construire la paix ».

Après la messe, j'ai salué les très nombreux fidèles du diocèse venus célébrer avec nous, comme tous les ans. Puis nous avons diné au monastère avec les moines.

+ Père Mounir Khairallah, évêque de Batroun.